

Introduction : L'équipe du service de formation chrétienne de Viviers a réalisé un livret pour vivre le temps de l'Avent, temps de l'espérance par excellence, avec les textes bibliques du prophète Isaïe. Elle propose d'interroger notre espérance, en cette année du Jubilé. - La Paroisse Notre Dame de la Montagne met ces 4 livrets à disposition, et propose dans ce feuillet, une version adaptée.

Beau chemin de l'Avent 2025

*et puisse le Jubilé en ce temps de l'Avent,
être pour chacun l'occasion de ranimer l'espérance !*

Qu'est- ce que le temps de l'Avent ?

Du latin *Adventus* qui signifie : venue, avènement. Un temps de 4 semaines, précédant Noël, temps d'attente active, privilégié, où nous nous préparons intérieurement à célébrer la venue de Jésus : cet évènement inouï et décisif pour l'humanité, puisque Dieu s'est fait homme parmi les hommes, partageant en tout la condition humaine, à l'exception du péché. C'est sur le Christ mort et ressuscité, pour nous et notre salut, qu'est fondée l'espérance chrétienne.

Le temps de l'Avent ouvre également une nouvelle année liturgique.



Qui est Isaïe ?

Isaïe est un prophète, c'est à dire un porte-parole de Dieu. Il a pour rôle d'annoncer fidèlement la volonté de Dieu au peuple, et lui rappeler sa vocation. Ce livre a joué un rôle prépondérant dans la compréhension de l'avènement de Jésus Christ, au sein des premières communautés chrétiennes.

Qu'est- ce que le prophétisme ?

L'origine du prophétisme est la peur de l'homme devant son avenir et des événements catastrophiques de l'histoire qu'il traverse. Dans ces circonstances, qu'en est-il de la relation entre lui et Dieu ? Peut-il continuer à lui garder sa foi, et Israël peut-il toujours compter sur la fidélité de Dieu à la promesse qu'il lui a faite : une terre, un temple où résiderait son Dieu qui est l'Unique, un roi ? Or à l'époque des écrits d'Isaïe, ces trois piliers de la foi d'Israël s'effondrent. Alors comment garder foi et courage ? Quelle consolation apporter ? Quelle espérance faire renaître ?

Qu'est-ce que le livre d'Isaïe ?

C'est un livre prophétique attribué par la Tradition à Isaïe qui signifie « Dieu sauve ». Il comporte 66 chapitres, répartis en 3 parties : **Le 1^{er} Isaïe**, 1 à 39 avec la montée en puissance de l'Assyrie, jusqu'à la tentative de prise de Jérusalem. **Le 2^{ème} Isaïe**, 40 à 55, avec l'Exil à Babylone après la prise de Jérusalem, et la montée en puissance de Cyrus, le roi des Perses, ce qui annonce la fin de l'Exil ; **Le 3^{ème} Isaïe**, 56 à 66 avec le retour d'exil à Jérusalem. L'auteur aurait vécu à Jérusalem dans le royaume de Juda, comme conseiller politique attaché à la Cour du roi. Mais le livre recouvre une période bien plus vaste de l'histoire du peuple d'Israël, allant de -760 à -520.

Pour vivre cette proposition avec d'autres, ci-après un outil de lecture méditée :

- Dire ou chanter un chant à l'Esprit-Saint
- Se préparer en silence à écouter le texte choisi
- Lire le texte lentement et à voix haute
- Ecouter ce que dit le texte (accepter de se laisser déplacer par un texte qui n'est pas de notre époque ; Repérer les personnages, les lieux, le temps, le style des verbes, les répétitions)
- Partager ce qui nous étonne, nous conforte, nous émerveille. On s'écoute sans entrer en débat (quelques minutes),
- Partager sur ce que « me » dit le texte. On s'écoute sans entrer en débat (quelques minutes),
- Enfin, prendre un temps de partage libre.

DIMANCHE 30 NOVEMBRE : 1^{er} dimanche de l'Avent

Contexte : Selon l'hypothèse la plus probable, la composition se situe à l'époque de Josias, dans le cadre de la réforme religieuse. On y lit une promesse qui invite à l'action de grâce dans le cadre d'une démarche liturgique : le prophète a sans doute en vue les pèlerinages ou les montées régulières lors des grandes fêtes à Jérusalem. Cette démarche liturgique est un appel à une conversion éthique.

Isaïe 2,1-5

01 Parole d'Isaïe, fils d'Amots, – ce qu'il a vu au sujet de Juda et de Jérusalem.

02 Il arrivera dans les derniers jours que la montagne de la Maison du Seigneur se tiendra plus haut que les monts, s'élèvera au-dessus des collines. Vers elle afflueront toutes les nations

03 et viendront des peuples nombreux. Ils diront : « Venez ! montons à la montagne du Seigneur, à la Maison du Dieu de Jacob ! Qu'il nous enseigne ses chemins, et nous irons par ses sentiers. » Oui, la loi sortira de Sion, et de Jérusalem, la parole du Seigneur.

04 Il sera juge entre les nations et l'arbitre de peuples nombreux. De leurs épées, ils forgeront des socs, et de leurs lances, des fauilles. Jamais nation contre nation ne levera l'épée ; ils n'apprendront plus la guerre.

05 Venez, maison de Jacob ! Marchons à la lumière du Seigneur.

Analyse : La vision concerne la Paix. Jérusalem est affirmée comme centre du monde où affluent tous les peuples (païens) et les Nations (la diaspora juive). Ils montent ensemble à la montagne du Seigneur (le mont Sion), à la maison du Dieu de Jacob (le Temple). Se laisser instruire par la Torah (la Loi), c'est se convertir, vivre dans la Justice... C'est à cette seule condition que le salut adviendra.

Question : L'espérance est-elle réalisée ? Quels gestes de paix chacun peut-il poser ?

DIMANCHE 7 DECEMBRE : 2^{ème} dimanche de l'Avent

Contexte : Sous le règne du roi Akhaz, le pouvoir central du pays est affaibli : le risque de domination par les pays voisins grandit. Le roi cherche des alliances tantôt vers un pays, tantôt vers un autre au risque de perdre son existence. Isaïe interprète les événements, encourage, interpelle, et annonce qu'une période lumineuse adviendra (un nouveau roi, et sous le regard du Seigneur.)

Isaïe 11, 1-10

01 En ce jour-là, un rameau sortira de la souche de Jessé, père de David, un rejeton jaillira de ses racines.

02 Sur lui reposera l'esprit du Seigneur : esprit de sagesse et de discernement, esprit de conseil et de force, esprit de connaissance et de crainte du Seigneur

03 – qui lui inspirera la crainte du Seigneur. Il ne jugera pas sur l'apparence ; il ne se prononcera pas sur des rumeurs.

04 Il jugera les petits avec justice ; avec droiture, il se prononcera en faveur des humbles du pays. Du bâton de sa parole, il frappera le pays ; du souffle de ses lèvres, il fera mourir le méchant.

05 La justice est la ceinture de ses hanches ; la fidélité est la ceinture de ses reins.

06 Le loup habitera avec l'agneau, le léopard se couchera près du chevreau, le veau et le lionceau seront nourris ensemble, un petit garçon les conduira.

07 La vache et l'ourse auront même pâture, leurs petits auront même gîte. Le lion, comme le bœuf, mangera du fourrage.

08 Le nourrisson s'amusera sur le nid du cobra ; sur le trou de la vipère, l'enfant étendra la main.

09 Il n'y aura plus de mal ni de corruption sur toute ma montagne sainte ; car la connaissance du Seigneur remplira le pays comme les eaux recouvrent le fond de la mer.

10 Ce jour-là, la racine de Jessé sera dressée comme un étendard pour les peuples, les nations la chercheront, et la gloire sera sa demeure.

Analyse : Ce passage décrit le nouveau roi et ses qualités à la fois humaines et divines. Le droit et la justice font sa force, ils sont des dons de Dieu ; la fidélité au Seigneur et la loyauté envers les hommes en particulier les pauvres et envers le Seigneur procureront la paix et la prospérité. Le roi-messie annoncé inaugurera une nouvelle ère, un nouveau royaume de justice et de paix.

Question : *Comment travaillent en moi les dons de l'Esprit depuis ma Confirmation ? Et si je ne suis pas confirmé, ai-je le désir de demander la Confirmation ? - Quelle place à l'Esprit Saint dans ma vie de Foi ?*

DIMANCHE 14 DECEMBRE : 3^{ème} dimanche de l'Avent

Contexte : À l'époque d'Isaïe, Israël traversait une période difficile marquée par l'exil, la guerre, la souffrance et la dévastation. Isaïe annonce ici un avenir de restauration, de guérison et de joie pour ceux qui souffrent : « les prophéties de consolation ».

Is 35, 1-6a.10 - 01 Le désert et la terre de la soif, qu'ils se réjouissent ! Le pays aride, qu'il exulte et fleurisse comme la rose,

02 qu'il se couvre de fleurs des champs, qu'il exulte et crie de joie ! La gloire du Liban lui est donnée, la splendeur du Carmel et du Sarone. On verra la gloire du Seigneur, la splendeur de notre Dieu. 03 Fortifiez les mains défaillantes, affermissez les genoux qui fléchissent,

04 dites aux gens qui s'affolent : « Soyez forts, ne craignez pas. Voici votre Dieu : c'est la vengeance qui vient, la revanche de Dieu. Il vient lui-même et va vous sauver. »

05 Alors se dessilleront les yeux des aveugles, et s'ouvriront les oreilles des sourds.

06 Alors le boiteux bondira comme un cerf, et la bouche du muet crierà de joie.

10 Ceux qu'a libérés le Seigneur reviennent, ils entrent dans Sion avec des cris de fête, couronnés de l'éternelle joie. Allégresse et joie les rejoindront, douleur et plainte s'envieront.

Analyse : La forme poétique permet la métaphore forte de la restauration du peuple d'Israël, qui, malgré l'exil et les souffrances, connaît une renaissance divine. C'est une promesse d'espérance pour ceux qui sont abattus. Et les miracles de guérison sont des signes clairs du pouvoir de Dieu, mais aussi des symboles de la guérison spirituelle. Le retour à Sion est à la fois un retour physique dans la ville de Jérusalem après l'exil, mais aussi un retour spirituel à la plénitude de la communion avec Dieu.

Question : *Avons-nous déjà fait l'expérience d'une présence réconfortante et consolatrice dans nos vies ? Quels signes d'espérance sont visibles aujourd'hui ?*

DIMANCHE 21 DECEMBRE : 4^{ème} dimanche de l'Avent

Contexte : Une situation politique complexe et instable, des alliances avec des ennemis d'Israël contre le royaume de Juda ! Dieu envoie alors son prophète auprès du Roi pour l'inviter à placer sa confiance en Lui : mais le roi Akhaz fait tout l'inverse, sacrifie son propre fils, et s'allie avec l'ennemi d'hier. Dans les deux cas, il s'oppose à l'œuvre de Dieu.

Isaïe 7, 10 -16 - 10 En ces jours-là, le Seigneur parla ainsi au roi Akhaz :

11 « Demande pour toi un signe de la part du Seigneur ton Dieu, au fond du séjour des morts ou sur les sommets, là-haut. »

12 Akhaz répondit : « Non, je n'en demanderai pas, je ne mettrai pas le Seigneur à l'épreuve. »

13 Isaïe dit alors : « Écoutez, maison de David ! Il ne vous suffit donc pas de fatiguer les hommes : il faut encore que vous fatiguiez mon Dieu !

14 C'est pourquoi le Seigneur lui-même vous donnera un signe : Voici que la vierge est enceinte, elle enfantera un fils, qu'elle appellera Emmanuel (c'est-à-dire : Dieu-avec-nous).

15 De crème et de miel il se nourrira, jusqu'à ce qu'il sache rejeter le mal et choisir le bien.

16 Avant que cet enfant sache rejeter le mal et choisir le bien, la terre dont les deux rois te font trembler sera laissée à l'abandon. »

Analyse : Habituellement c'est l'homme qui demande des signes à Dieu. Ici, c'est l'inverse : Dieu sollicite la demande d'un signe. Akhaz refuse, mais l'intention du roi n'est pas juste : il ne demande rien parce qu'il n'attend rien de Dieu. Il ne croit pas en l'annonce du prophète, qui révèle le signe que Dieu donne lui-même : la Vierge (ou la jeune fille) conçoit et enfante. A travers la Bible, le don de la vie est un grand signe d'espérance (surtout auprès des femmes stériles). Tandis qu'Akhaz a sacrifié son fils. L'espérance c'est la présence de Dieu parmi son peuple, même dans la crise, Dieu avec nous « Emmanuel ».

Question : Quand nous avons peur, où cherchons-nous le secours, en Dieu et / ou en dehors de Dieu ? Quels sont pour nous, les signes qui soutiennent notre foi et notre espérance et ceux qui la nécessitent ?

Chant :

**Esprit de lumière, Esprit Créateur,
Restaure en nous la joie, le feu, l'Espérance.
Affermis nos âmes, ranime nos cœurs,
Pour témoigner de ton amour immense.**

1. Viens Esprit du Dieu vivant, Renouvelle tes enfants,
Viens, Esprit Saint, nous brûler de ton feu !
Dans nos cœurs, répands tes dons, Sur nos lèvres inspire un chant,
Viens, Esprit Saint, viens transformer nos vies

2. Fortifie nos corps blessés, Lave-nous de tout péché,
Viens, Esprit Saint, nous brûler de ton feu !
Fais nous rechercher la paix, Désirer la sainteté,
Viens, Esprit Saint, viens transformer nos vies !

